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Estamos contentos de estar acá esta mañana con ustedes. Durante septiembre ustedes 
han visto que he recorrido buena parte de Chile y he invitado al país a pensar cómo 
queremos construir este país cuando celebremos 200 años. 
 
Y hemos buscado, entonces, tener un país que sea más acogedor, más desarrollado, con 
mejor calidad de vida, donde cada hijo de esta tierra sienta que el país también a él, a 
ella, le tiende una mano. Y aquí, entonces, en Reñaca Alto podemos ver un ejemplo 
concreto de lo que estamos construyendo, de lo que se está realizando. 
 
El ministro subrogante, Francisco Vidal, recordó cuando estuvo acá hace un año. Hace 
un mes o mes y medio atrás estuvimos con motivo del Plan Cuadrante entregando un 
conjunto de vehículos policiales acá en la región y a esta comuna. Y ahí entonces me 
entregaron una carta invitándome que viniera a ver el avance de los trabajos. Esa es la 
razón por la cual estoy aquí. Quise ver lo que se había avanzado en un año, cuánto nos 
faltaba todavía por hacer.  
 
Y, por cierto que al llegar acá, entonces, junto con hacerme caminar por donde acá 
indicaron que debía que caminar, de manera que viera cómo era antes y cómo va a ser 
después, plantearon también otros temas adicionales. Y así tiene que ser. Acá ustedes 
vieron al presidente de la junta de vecinos plantear con mucha fuerza la necesidad del 
consultorio y dijo "ya somos más de 30 mil, ya calificamos para consultorio". 
 
Vengo de Concón, donde se acaba de entregar un consultorio moderno, que es un 
tremendo avance, en donde ahí está dotado de elementos modernos, de manera que en 
ese consultorio se resuelva buena parte de las demandas de la comunidad y no tener que 
ser derivados a los hospitales en Viña. Así se va construyendo el país.  
 
Y, por lo tanto, no me cabe la menor duda, Chile sigue progresando, Chile sigue 
creciendo, y ahora el progreso son las obras que se están haciendo aquí ahora. Pero una 
vez que esas obras las terminemos, entonces nos planteamos nuevos desafíos. Y 
terminamos esas obras, entonces, ¿y qué es lo que va a venir?, bueno, qué hacemos con 
el consultorio, ¿verdad? Y no hay ninguna razón para no hacerlo, si tenemos políticas 
claras.  
 
Y políticas claras quiere decir cómo se administra un país, cómo de los recursos del país 
hay políticas sociales que dicen "esto va a tal cosa", porque eso no cae del cielo, eso no 
lo resuelve el mercado. El mercado resuelve bien muchas cosas, pero hay otras cosas 
que tienen que ser una decisión política. Cuando usted dice "aquí tiene que haber un 
alcantarillado decente", es una decisión política. No va a llegar el mercado a resolver y 
poner un alcantarillado y pasarle la cuenta a ustedes. Y, por lo tanto, es muy importante 
tener presente cómo ordenamos el país.  
 
Hoy se dio a conocer la nueva cifra de desempleo para Chile, y la cifra es 9.6% de 



chilenos desempleados. Son muchos desempleados, no estamos contentos. Yo podría 
decir "es menos que el año pasado y es menos que el año 2000", pero mientras haya 
medio millón de desempleados el Presidente de Chile no puede estar contento. 
 
Y, por lo tanto, seguiremos trabajando en lo que hemos hecho. La cifra no es mayor 
porque este año, con recursos públicos, 165 mil empleos se crearon. Y algunos cuando 
llegué acá me dijeron ¿qué va a pasar el año próximo? Y yo les quiero decir: mientras 
tengamos una situación de desempleo seguiremos haciendo el esfuerzo, seguiremos 
colocando recursos para mantener esos empleos, que son indispensables para llevar el 
pan a la casa. Ese es un país que se organiza bien. + 
 
Pero también hemos progresado, porque en estos dos años estableció un seguro de 
desempleo, que comienza a funcionar el 1 de octubre. Y eso quiere decir, entonces, que 
los trabajadores cuando están trabajando, empresarios, trabajadores y un poquito el 
Estado, van a hacer un fondo, y cuando un trabajador o trabajadora quede desempleado, 
entonces con ese fondo se le va a seguir pagando una remuneración hasta que encuentre 
un nuevo empleo, durante un período de 6 meses. Ese fondo es un comienzo, pero es el 
primer paso que damos para algo que me parece muy justo. Así como tenemos que tener 
buenas viviendas, buen alcantarillado, agua potable, calles pavimentadas, tenemos que 
tener también un seguro de desempleo. Eso es lo esencial en un país que se organiza 
bien. 
 
Tenemos que tener también una educación de calidad para que estos niños tengan una 
buena educación, como es lo que hacen las tías que los acompañan aquí, y cómo somos 
capaces entonces de dar más recursos acá... Esos aplausos eran para las tías, que están 
agradeciendo los aplausos, ¿verdad? Y eso quiere decir, entonces, cómo se dan 
desayunos y almuerzos, cómo se da colación, cómo se dan los materiales adecuados, eso 
es un país que progresa. 
 
El año 90 en Chile se repartían 2 millones de libros para los estudiantes, dos millones. 
¿Saben cuántos se repartieron este año? Doce millones, de 2 millones a 12 millones. 
Eso significa entonces cómo mejoramos la educación. Y eso significa entonces cómo 
somos capaces de seguir avanzando.  
 
Por eso yo quisiera decir sí una cosa. Muchos vecinos después de esperar 49 años no 
pensaban que íbamos a estar donde estamos ahora, no pensamos que se iban a estar 
haciendo las obras que se están haciendo. Yo esperaría ahora que esos vecinos vuelvan 
a creer y vuelvan a tener optimismo de que todos juntos podemos sacar las cosas 
adelante. Como los amigos de Concón, que pensaron difícil tener un consultorio como 
ese, y que ahora estaban tan orgullosos. Pero así se va haciendo el país, así lo vamos 
construyendo. Es en ese sentido que me parece que tenemos cosas de las cuales estar 
orgullosos. 
 
Y el próximo 18, ustedes van a tener más cosas, porque las obras van a estar terminadas. 
Y entonces, claro, van a tener la sensación que en estos dos años se avanzó, pero 
todavía van tener calles que no están pavimentadas, todavía van a quedar tareas por 
hacer, el Serviu que tiene que regularizar los títulos, porque aquí todavía queda mucho 
por hacer. + 
 
Y entonces, mi compromiso esta mañana con ustedes es decirles que seguiré atento el 



desarrollo de los trabajos, para que las cuecas del año próximo sean bien bailadas 
porque los trabajos terminaron, pero también para que el año próximo, porque los 
trabajos terminaron, tengamos claro cuáles van a ser los próximos desafíos que vamos a 
hacer juntos, porque Chile va a seguir creciendo, Chile va a seguir progresando. El 
mundo no está para eso, pero este país está progresando. Y si este país está progresando, 
tenemos que ver entonces cuáles van a ser los próximos desafíos. 
 
Y nuestra amiga que nos invitó a venir acá y nos entregó una carta, entonces me tomó 
del brazo y me empezó a decir todas las cosas que hay que seguir haciendo de aquí en 
adelante. Fueron tantas que casi se me olvidaron. Entonces, no me cabe duda que me va 
a mandar otra carta para recordármelo. 
 
¿Pero eso qué refleja? Eso refleja, en último término, que las cosas no las da el 
gobierno, quien quiera que sea que está en el gobierno. Las cosas se hacen a partir de lo 
que ustedes son capaces de hacer y de organizarse, las cosas se hacen a partir de estas 
personas que están aquí, que me las presentaron y me dijeron "le presentamos a la 
primera señora que organizó esto", y me dijeron, "fue la primera que empezó a catetear. 
Y, claro, catetear quiere decir que en democracia todos queremos ser escuchados, 
catetear quiere decir que es la forma en democracia de entendernos. Y un Presidente de 
la República que se respeta escucha a todos los que "catetean", porque están hablando 
en representación de ustedes. En eso consiste la democracia. 
 
Y entonces, como ustedes ven en la televisión, tenemos muchos temas en el país, pero 
los temas importantes y trascendentes son estos. Esta noche, cuando ustedes enciendan 
la televisión, van a ver otros temas en primer lugar, pero los temas trascendentes son 
estos, porque éstos tienen que ver con la calidad de vida de ustedes, esto es lo que hace 
el país que progresa de verdad. Lo otro, son turbulencias menores. Pero cuando uno 
tiene claro las prioridades, cuando el Presidente sabe cómo se conduce un país, sabe que 
mis prioridades están aquí hoy en Reñaca Alto y las necesidades de ustedes. Eso es lo 
que tiene que demandar la atención del Presidente, y por eso estoy aquí. Lo demás, lo 
demás son turbulencias propias de cualquier gobierno y de cualquier aparato del Estado. 
Lo demás no queda en la historia, lo que queda en la historia es que después de 49 años 
Reñaca Alto tiene una mejor calidad de vida, por el esfuerzo que ustedes hicieron de 
organizarse y pedir que los escucharán. Eso es lo que queda en la historia y eso es lo 
que tengo que preocuparme de escuchar para que exista un mejor país para todos los 
chilenos.  
 
No queremos que el progreso quede concentrado en algunos lugares de Chile, no 
queremos que el progreso signifique que algunos reciben y otros no, no queremos que el 
progreso sea que algunos tienen una salud mejor que otros chilenos, no queremos que el 
progreso sea una educación mejor para éstos y no para estos otros chilenos. Queremos 
que el progreso llegue a cada rincón de Chile. Y hoy día el progreso llegó a Reñaca 
Alto, a través de los avances que estamos teniendo, y que el año próximo al bailar las 
cuecas vamos a decir "el primer pie de cueca por lo que hicimos, y el segundo, por lo 
que tenemos que seguir haciendo todos juntos".  
 
Muchas gracias y mucho éxito. 


